

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 1 de 16

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año).
En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas y el Programa: Trabajo Social.		Colectivo Docente Rafael Alberto Zambrano Vanegas Shirley Delgado Orozco	Asignatura Participación Local y comunitaria
Programa: Trabajo Social			
Semestre: VII	Periodo académico: 2022-2		
Docente Orientador del seminario			
SHIRLEY DAMS DELGADO OROZCO			
Título del PAT Colectivo			
Análisis de Estrategias de Afrontamiento del Aumento de Violencia Intrafamiliar en mujeres, en la comisaria de familia en el barrio Concord de Malambo en el periodo 2022-1.			
Núcleo Problémico			
Es posible plantear el Desarrollo Comunitario a partir de Diagnósticos Participativos Gestionados por Proceso de Planeación Institucional.			
Línea de Investigación			
Trabajo Social y Derechos Humanos			

- **Resumen**

El presente proyecto tiene como principal objetivo analizar las estrategias de afrontamiento sobre el aumento de violencia intrafamiliar en mujeres en la comisaria de familia del periodo 2021-1 barrio Concord- Malambo. En este sentido, se realizará una investigación cualitativa de tipo descriptivo y la aplicación de técnicas como la entrevista, la revisión documental de diez (10) casos. Con ello permita revisar cuáles son las estrategias utilizadas para la atención de los diferentes casos, donde es violentada la mujer y como ello ha permeado en el tiempo; pudiendo entender que habrá falencias en las políticas públicas o las entidades correspondientes a su

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 2 de 16

debida actuación, no implementan efectivas acciones que logren minimizar este fenómeno y así salvaguardar la vida e integridad física y emocional de las mujeres.

- **Abstract**

The main objective of this project is to analyze the coping strategies on the increase in intrafamily violence in women ,in the family commissioner for the period 2021-1 in the Concord-Malambo neighborhood. In this sense, a qualitative descriptive investigation will be carried out and the application of techniques such as the interview, the documentary review of ten (10) cases. With this, it allows us to review the strategies used for the care of the different cases, where the woman is violated and how it has permeated over time; being able to understand that there will be shortcomings in public policies or the entities corresponding to their due action, they do not implement effective actions that manage to minimize this phenomenon and thus safeguard the life and physical and emotional integrity of women.

- **Descripción del Problema**

La violencia es un fenómeno social que ha permeado en toda la historia humana, desde diferentes perspectivas y actores; teniendo en cuenta esto se puede decir que lo más importante es lo que se debe hacer para minimizar este flagelo que atropella a los más vulnerables, en este caso a los niños, niñas y en especial a las mujeres. Por lo anterior es importante priorizar y rescatar desde los organismos a nivel internacional, como regionales, nacionales y locales todos los esfuerzos que realizan para contrarrestarlos, pero que ellos no son suficientes; por tal razón no se puede parar, sino seguir aunando

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 3 de 16

los trabajos en materias de fortalecimientos de políticas públicas que garanticen el pleno derechos a la población etaria víctimas de las violencias.

De acuerdo a la (OMS, 2002) “Cada año, más de 1,6 millones de personas en todo el mundo pierden la vida violentamente. La violencia es una de las principales causas de muerte en la población de edad comprendida entre los 15 y los 44 años y la responsable del 14% de las defunciones en la población masculina y del 7% en la femenina” (p.2). Y según (PENALES, 2020) “medicina legal, entre enero y mayo del 2018, se registraron 32.445 víctimas de violencia intrafamiliar en Colombia. Importante destacar que 24.684 casos de dicha cifra son mujeres y 7.761 casos fue de violencia intrafamiliar hacia hombres. Según la defensoría del pueblo cada 28 minutos lamentablemente una mujer es agredida en Colombia, la mayor parte de esta violencia de género es causada por parejas, ex parejas o conocidos”. (p.3)

Por las estadísticas anteriores, se observa la permeabilidad del fenómeno en la vida diarias de los seres humanos y las formas de dar respuestas al cómo responden ante sus situaciones como también a las de sus interacciones, en especial dentro de la unidad familiar.

En este sentido, la representación de relación social es un fenómeno universal que tiene sus especificidades en los espacios en que se produce, genera víctimas tiene características sociales, y ocasiona dificultades para la salud de las personas que la padecen y de quienes le rodean. Esta forma de relación tan antigua como la historia misma, cuyas expresiones pueden ser por acción u omisión, es el resultado de una sociedad que funciona con pautas de creencias y valores que colocan lo masculino como

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTINÚE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022		
	Página	Página 4 de 16		

superior. La familia sigue siendo considerada por la mayoría de las personas como el lugar más protegido y seguro, paradoja que no es menor si se tiene en cuenta que a la vez la familia es para la mayoría de las mujeres un lugar de alto riesgo en materia de violencia y maltrato (Montaño, 2007).

La ausencia de reconocimiento de este fenómeno es otro aspecto muy naturalizado en la conciencia y el modo patriarcal a escala social, que justifican la jerarquía masculina para ejercer el poder y la violencia, el poder del hombre ejercido, tanto en la sociedad como en la familia, da muestra de ello. En estos términos, la familia constituye “un factor explicativo del comportamiento individual y se recomienda la adopción de medidas para que actúe como barrera de contención de diversos problemas sociales” (Arriagada 2007)

De acuerdo a estudios y datos suministrados por la comisaria de familia del municipio de Malambo, se evidencia más la problemática social con respecto a los casos de violencia intrafamiliar hacía las mujeres. A partir de estudios desarrollados por distintos investigadores en el área social, se ha diagnosticado que uno de los fenómenos percibidos como problema central y creciente es la violencia, donde se afirma que los actos que generan alarma institucional son los de agresión física y/o verbal, pero también diversas formas cotidianas como discriminación, falta de respeto, abuso o crisis de autoridad, falta de contención o en su defecto tolerancia.

Es así, que el presente estudio se centrara en el barrio Concord, ubicado en el Municipio de Malambo, donde en el periodo de estudio se evidencian los aumentos de casos de violencia intrafamiliar en mujeres.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 5 de 16

Pregunta problema: Ante lo anterior, planteado se pretende responder la siguiente pregunta problema y así conocer a fondo la problemática vivida entorno al objeto de estudio.

¿Cuáles son las estrategias de afrontamiento del aumento de violencia intrafamiliar en mujeres en la comisaría de familia del periodo 2021-1 barrio Concord- Malambo?

- **Justificación**

Es evidente que en el Municipio de Malambo existe una problemática social con respecto a los casos de violencia intrafamiliar hacia la mujer, como así lo demuestran las estadísticas del año 2021 de la comisaría de familia de ese municipio. De modo que, la ausencia del reconocimiento de este fenómeno es otro aspecto muy naturalizado en la conciencia y puede tener una relación al modo patriarcal a escala social, que justifican la jerarquía masculina, para ejercer el poder y la violencia.

Por ende, está investigación es pertinente, porque se revisará cuáles son las estrategias utilizadas para la atención de los diferentes casos, donde es violentada la mujer y como ello ha permeado en el tiempo; pudiendo entender que habrá falencias en las políticas públicas o las entidades correspondientes a su debida actuación, no implementan efectivas acciones que logren minimizar este fenómeno y así salvaguardar la vida e integridad física y emocional de las mujeres. Por igual la relevancia, es que la investigación será un instrumento que pueda guiar y/ orientar a nuevas posturas e intervenciones que permitan replantear los procedimientos que han rutinadizados los casos recepcionados y que las mujeres violentadas aumenten su nivel de confianza en la instituciones y de esta manera puedan generar cambios en su vidas que las dignifique desde empoderamiento e independencia que continúen con su vida de forma favorable, asertiva y garantizada desde sus derechos constitucionales.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 6 de 16

- **Objetivos**
Objetivo General

Analizar las estrategias de afrontamiento sobre el aumento de violencia intrafamiliar en mujeres en la comisaria de familia del periodo 2021-1 barrio Concord- Malambo.

Objetivos Específicos

-Identificar los procesos recepcionados en la comisaria de familia en el barrio el Concord de Malambo por violencia intrafamiliar en mujeres.

-Contrastar las respuestas institucionales de la comisaria de familia asignada al barrio Concord de Malambo frente a los casos de violencia intrafamiliar.

-Describir los programas y políticas frente a la atención de violencia intrafamiliar que atiende la comisaria de familia en el barrio el Concord del Municipio de Malambo.

- **Marco Teórico o Referente Teórico**

Orígenes de la violencia intrafamiliar se hace necesario entender primero, los orígenes de la violencia doméstica. (Martínez c., 2014), mencionó la existencia de violencia en la historia de la humanidad y ha sido cambiada por diferentes épocas y culturas. Estos cambios que se han dado guardan relación en aspectos históricos relevantes como fue la Revolución Francesa, cuyo antecedente fueron movilizaciones para concientizar a las personas sobre los derechos que tienen los individuos, al tiempo de la instrucción de los monarcas de la época. Otro acontecimiento fue las guerras mundiales que se vivieron en el siglo XX; donde después de las devastadoras cifra de muertes y afectaciones en todos los niveles, se logró, poner mayor énfasis en los derechos individuales y sociales de la humanidad.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 7 de 16

En continuidad, en los años 1945 y 1950, las Naciones Unidas (ONU) crearon y desarrollaron la Declaración Universal de los Derechos Humanos, instrumento que derivó en la Conferencia Mundial Internacional sobre la Mujer de Beijing (1995), la Convención Americana para la Prevención de la Pena. y Eliminación de la Violencia contra la Mujer, Convención de Belém do Pará (1994) Diferentes formas de exclusión y/o vulnerabilidad: mujeres, niños y jóvenes con hombres capaces diferentes (Martínez C., 2014).

Es así, que la violencia doméstica se convirtió en un problema público en la década de 1960 a través de la investigación sobre los niños expuestos a la violencia en el hogar, a principios de la década de 1970 el dominio del movimiento feminista permitió evidenciar los efectos y formas de violencia. Violencia sufrida por las mujeres (Gil y Lloret 2007).

- **Metodología**

La propuesta de investigación, está enmarcada en el enfoque cualitativo de corte descriptivo, ya que se trata de la línea de estudios sociales y como interés principal es comprender la influencia de las variables asociados a la violencia intrafamiliar y del cómo es abordado desde el marco institucional en la comisaría de familia de Malambo del municipio del Atlántico.

Enfoque Cualitativo

Con relación a esta metodología, la investigación cualitativa permite conocer la naturaleza del problema, de igual forma “la investigación cualitativa trata de identificar la naturaleza

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTÍNE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022	Página	Página 8 de 16

profunda de las realidades, su estructura dinámica, aquella que da razón plena de su comportamiento y manifestaciones” (Martínez, 2003, p.128).

Y tomando a Cifuentes (2011) aduce que la investigación cualitativa

Es abierta al empleo de diferentes métodos que permitan abordar la vida cotidiana; esta conlleva un compromiso social y ético, rigurosidad, creatividad, pensamiento reflexivo y crítico. Reconoce la subjetividad como un factor que puede presentarse en cualquier investigación en la fase de selección del problema, y la estima valiosa en el entendimiento de la conducta, las percepciones, las opiniones y las actitudes (pp.135)

De este modo, los métodos cualitativos son humanistas, se hacen desde el ambiente natural, desde las realidades, centrando la indagación en los hechos; es así que los métodos mediante los cuales estudiamos a las personas necesariamente influyen sobre el modo en que las vemos. Cuando reducimos las palabras y actos de la gente a ecuaciones estadísticas, perdemos de vista el aspecto humano de la vida social.

El presente estudio es de tipo descriptivo de acuerdo con Montero & León (2007), los estudios descriptivos permiten caracterizar, analizar y describir de forma general y comparativa las propiedades de las variables objeto de estudio, sin intervención, manipulación, ni control de variables por parte del investigador. Adicionalmente, como resultado de una investigación cualitativa, producen datos como las propias palabras de las personas, habladas o escritas y conducta observable que permitirán reconocer y sistematizar el conocimiento popular para facilitar la participación de la comunidad en la planeación y acción de estrategias para su desarrollo y bienestar.

La investigación descriptiva “comprende la descripción, registro, análisis e interpretación de la naturaleza actual, y la composición o proceso de los fenómenos. El enfoque se hace

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022	Página	Página 9 de 16

sobre conclusiones dominantes o sobre grupo de personas, grupo o cosas, se conduce o funciona en presente. (Tamayo, 2002).

De acuerdo a las técnicas de recolección de información en primer lugar se realizará un **análisis documental que de acuerdo a:** Bautista, (2011)

“Consiste en indagar documentos fuentes de diversa naturaleza que nos permiten conocer situaciones en diferentes aspectos, tales como memorias, expedientes, cartas, entre otros. Un ejemplo de fuente de información son los expedientes legales, como demandas y procesos judiciales en curso o de tiempos pasados, y que nos acercan al concepto de justicia y derechos que se establecen en los distintos grupos sociales en el transcurso de la historia, los argumentos que se utilizan para reclamar y el tipo de sanciones que se impone a los acusados”. (pp.161).

De lo anterior, serán analizados los registros de casos que se llevan en la comisaría de familia, donde escogerán diez (10) familias. De igual forma para el registro de la misma se utilizarán plantillas en Excel, la cual tendrá como función organizar la información (matriz), de cada uno de los artículos ingresados en esta revisión de manera detallada facilitando la comprensión total de los casos, como todo lo investigado en otras fuentes documentales.

En segundo lugar, se realizará con una observación participante, según Bautista (2011) “es una observación activa, funciona como observación sistematizada natural de grupos reales o comunidades en su vida cotidiana” (pp. 164).

Y en tercer y último será a través de entrevistas semiestructuradas, Kvale (como se citó en Martínez, 2006) señala que “el propósito de la entrevista de

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 10 de 16

investigación cualitativa es obtener descripciones del mundo vivido por las personas entrevistadas, con el fin de lograr interpretaciones fidedignas del significado que tienen los fenómenos descritos” (p.140). De ahí que las entrevistas permiten recoger información por medio de preguntas flexibles, abiertas y circulares, que pueden ajustarse a los entrevistados (familias-jóvenes); su ventaja es la posibilidad de adaptarse a los sujetos con enormes posibilidades para motivar al interlocutor, aclarar términos, identificar ambigüedades y reducir formalismos.

Estado del arte

En las últimas décadas el estudio de la violencia intrafamiliar y de género, prevalece en las disciplinas del conocimiento, dado a que la violencia intrafamiliar es un problema de salud pública, por ser un problema que afecta a la sociedad en general. En este sentido, prevalece su interés en las investigaciones, organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, para encontrar rutas eficientes y eficaces para su prevención y solución, dentro de las investigaciones realizadas a nivel internacional, nacional y local, se mencionan las siguientes:

Según la Comisaria Sexta de Familia (2015) de Barranquilla, aproximadamente el 45% de las mujeres en la localidad Suroriente de Barranquilla, afirman haber recibido algún tipo de maltrato ya sea físico, psicológico o sexual. El maltrato más frecuente es el psicológico y económico, además, que el 50% de esas mujeres padecen de trastornos emocionales y psicológicos a causa de las agresiones que van desde insultos, burlas humillaciones y el no cumplimiento de las obligaciones alimentarias a su prole. Igualmente, se manifiestan las violencias en la forma de cómo el agresor amenaza para

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022	Página	Página 11 de 16

dominar y controlar el tiempo de la mujer, prohibiéndoles trabajar y así privarlas de su libertad y mantenerlas alejadas del contacto social. La mujer es la principal víctima de violencia intrafamiliar, aunque los niños y las niñas la sufren también de manera directa e indirecta, así como otros miembros del grupo familiar. La visibilidad de la violencia intrafamiliar y de género ha llamado la atención de instituciones Gubernamentales y no Gubernamentales.

El Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos también mostró su preocupación en el 2005, relacionada con el hecho de que en Colombia las mujeres y las niñas siguen siendo gravemente afectadas por las distintas formas de violencia intrafamiliar y sexual. En 2011, se presentaron en el país 89.807 casos de violencia intrafamiliar (VIF) en que en un 78,1% las víctimas fueron mujeres; un número de 57.761 casos fueron de violencia de pareja, siendo de estos últimos el 88,5% en contra de las mujeres. Teniendo en cuenta que en las grandes ciudades se produce el mayor número de violencias por la densidad misma de su población, se ha tomado en cuenta el estudio y 32 análisis de la situación del género femenino de la capital del país. (Informe anual del alto comisionado de las naciones unidas para los derechos humanos y derechos internacional humanitario en Colombia año 2005).

Hay que reconocer que Bogotá D.C., dio un paso adelante hacia la transformación de aquellas realidades que afectan a las mujeres bogotanas. Uno de sus avances fue la creación de la Subsecretaría de Mujer, Géneros y Diversidad Sexual, mediante Decreto 256 del 25 de junio de 2007. Así mismo, de acuerdo con los datos de una encuesta de opinión realizada en 2009 por el Centro de Estudio y Análisis en Convivencia y Seguridad Ciudadana-CEACSC a mujeres habitantes de Bogotá, esta entidad señala que pese a que

 CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ <small>PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</small>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022		
	Página	Página 12 de 16		

el 96,3% de las mujeres consideran que no hay justificación para que una mujer sea agredida por sus parejas, el 61,4% afirmó haber sido víctima de alguna violencia y la toleró. Ahora bien, en relación con el Departamento del Atlántico en los últimos cuatro años, 2012 a 2015, se evidencia que el estudio o profundización en el tema de la Violencia Intrafamiliar y de Género ha adquirido una especial importancia en todas las disciplinas del conocimiento, encontrando información sobre su teoría, metodología y aspectos legales pertinentes en la prevención, tratamiento y sanción.

Para poder entender de fondo el problema de la violencia intrafamiliar es fundamental aceptar que un acto violento no se limita solamente a la agresión física; la violencia es todo aquel acto que sea realiza con la intención de perjudicar a otros, si bien es cierto que la violencia más conocida es la física, pues es la que en apariencia deja más huellas (las cicatrices, moretones, etc.), tengamos presente que no solamente los golpes representan un acto violento; insultar, humillar y burlarse de una persona también representan violencia pues de manera intencional se busca hacer sentir mal al otro.

Dentro de la literatura se encontró, en el ámbito Nacional a: Claudia Gómez López, Rocío Murad y María Cristina Calderón (2013) en su investigación titulada “Historias de violencia, roles, prácticas y discursos legitimadores. Violencia contra las mujeres en Colombia 2000-2010 ”, donde desarrollaron un estudio cuyo objetivo fue ccontribuir a un mejor entendimiento de la violencia contra las mujeres colombianas, el presente estudio indagó, desde el Modelo Ecológico Integrado, la perspectiva de género y el enfoque de derechos, por la relación entre la violencia contra las mujeres en edad fértil (15 a 49 años) por parte de sus esposos o compañeros y el ejercicio de los derechos sexuales y derechos reproductivos a

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIÑE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 13 de 16

partir de los datos de las Encuestas Nacionales de Demografía y Salud (ENDS) de 2000 a 2010.

En el ámbito Departamental: el artículo la Construcción de Políticas Públicas Mujeres Distrito Barranquilla 2011: Estudio diagnóstico de Violencia Intrafamiliar en la Ciudad de Barranquilla focalizado en las políticas contra la violencia intrafamiliar en algunos sectores de la ciudad de Barranquilla. Es de anotar, que la Secretaría de Gestión Social, Programa Mujer: A pesar de que existe voluntad para desarrollar un trabajo de incidencia con las mujeres funciona con una débil infraestructura y presupuesto muy limitado para la cobertura en toda la ciudad. Es de esta manera, busca el estudio entregar pautas para desarrollar las políticas públicas de la mujer en sus diferentes características poblacionales como las etnias, edad, víctimas del conflicto armado, desempleadas, cabeza de familia, amas de casa, y generadoras de ingreso de la economía informal, entre otras categorías.

Se destaca el capítulo IV de esta investigación que ofrece recomendaciones en los mecanismos de rendición de cuentas a la ciudadanía a través de la creación de un observatorio medidor de transparencia en la aplicación de las políticas de género; así como la implementación de la subdivisión del presupuesto en los diferentes grupos de mujeres según sus grupos poblacionales, con un plan presupuestal y de alcance previamente definidos que permitan su evaluación y seguimiento a través de los entes observadores (Obeso, 2011, págs. 143,187).

En síntesis, podemos decir en todos los ámbitos de la vida humana, la violencia como fenómeno social está presente y se muestra desde diferentes formas, clasificándolas desde diferentes tipos; es así que las violencias de género e intrafamiliares siguen siendo

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022		
	Página	Página 14 de 16		

un problema de salud pública grave en nuestro contexto latinoamericano y también a nivel mundial, un problema que sigue siendo foco de interés debido al incremento que se evidenció durante la crisis sanitaria que se vive debido a la pandemia por COVID-19.

- **Bibliografía**

Arraigada, I. (2007). Familias. Chile: Naciones Unidas.

Bautista, N (2011) Proceso de la investigación cualitativa epistemología, metodología y Aplicaciones. Bogotá, Colombia: El manual moderno.

Barrientos, J., Molina, C. A., & Salinas, D. (2013). Las causas de la violencia intrafamiliar en Medellín. Perfil de coyuntura económica, (22), 99-112. Obtenido de: 1

Caracas: http://biblioteca.clacso.edu.ar/Venezuela/vrcivs-lnes/20170105042120/pdf_204.pdf.

Cinfuentes, R. M. (septiembre de 2011). Investigación cualitativa: miradas. Obtenido de <https://www.ts.ucr.ac.cr/binarios/revistas/co/rev-co-tendencias-0017-2-12.pdf>

Guirado, K. -A., Caraballo, J. -A., & González, O. -A. (2011). Violencia Intrafamiliar. <http://tesis.uson.mx/digital/tesis/docs/21896/capitulo2.pdf>. (s.f.).

Malambo, A. d. (s.f.). Datos Abiertos. Obtenido de <https://www.malambo-atlantico.gov.co/Paginas/default.aspx>

Martínez, M (2006) La investigación cualitativa (Síntesis Conceptual). IIPSI, 9 (1), 123-146.

Montero, I., & León, O. G. (2007). Guía para nombrar los estudios de investigación. Malambo, A. d. (s.f.). Datos Abiertos. Obtenido de <https://www.malambo-atlantico.gov.co/Paginas/default.aspx>

Martínez, M (2006) La investigación cualitativa (Síntesis Conceptual). IIPSI, 9 (1), 123-146.

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO	Código	FT-IV-015
		Versión	3
		Fecha	30/09/2022
		Página	Página 15 de 16

Montero, I., & León, O. G. (2007). Guía para nombrar los estudios de investigación en Psicología. *International Journal of Clinical and Health Psychology*, 7(3), 847-862

Taylor, S y Bogdan, R (2002) *Introducción a los métodos cualitativos de investigación*. New York, United States. Paidós SAICF.

OMS. (2002). *INFORME MUNDIAL SOBRE LA VIOLENCIA Y LA SALUD*. Obtenido de http://apps.who.int/iris/bitstream/handle/10665/67411/a77102_spa.pdf;jsessionid=FBACFD A3B90AE5A66E35E76DA16CB0A6?sequence=1

PENALES, J. (2020). Qué es la violencia intrfamiliar en Colombia. Obtenido de <https://www.juridicospenales.com/blog/que-es-la-violencia-intrafamiliar-en-colombia/>

Tamayo, M. (2002). *El proceso de la investigación científica*. México: Limusa. Obtenido de <http://evirtual.uaslp.mx/ENF/220/Biblioteca/Tamayo%20Tamayo-El%20proceso%20de%20la%20investigaci%C3%B3n%20cient%C3%ADfica2002.pdf>

UNICEF. (s.f.). *UNICEF PARA CADA INFANCIA*. Obtenido de <https://www.unicef.org/es/convencion-derechos-nino/que-son-derechos-humanos>

N. (s.f.). *Declaración sobre la eliminación de la violencia contra la mujer*. Obtenido de <https://www.ohchr.org/es/instruments-mechanisms/instruments/declaration-elimination-violence-against-women>.

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

Por ser una investigación que conduce a la revisión de las estrategias implementadas para la atención de la violación grave de los derechos humanos, en mujeres dejando con ello múltiples consecuencias físicas, sexuales, psicológicas, e incluso mortales, para este grupo poblacional como también el impacto a la familia, a la comunidad al estado en sus presupuestos públicos y de forma general representa un obstáculo al desarrollo.

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa académico

 <p>CORPORACIÓN UNIVERSITARIA RAFAEL NÚÑEZ PARA QUE TU DESARROLLO CONTIENE SU MARCHA</p>	FORMATO REGISTRO DOCUMENTO CONSOLIDADO PAT COLECTIVO		Código	FT-IV-015
			Versión	3
	Fecha	30/09/2022		
	Página	Página 16 de 16		

Los y las estudiantes aprendan a la revisión de la política, estrategias programas, que apunten a la atención y reparación de las víctimas y sus familias.

Generar el interés de la comunidad en general, actores sociales e institucionales del aumento de la violencia intrafamiliar que se vive en el municipio de Malambo.

Se convierta en un documento de interés para la población estudiantil

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará *un artículo, o una presentación en evento (divulgación)*, b) se derivará *un trabajo de grado, o una intervención comunitaria*; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

Generará un proyecto de impacto, que propenda a la atención asertiva e integral a las víctimas de violencia intrafamiliar.

Será una investigación de impacto que atienda las realidades sociales que afectan a las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar en el Atlántico.

Generará propuestas estratégicas que fortalezcan la garantía de los derechos de las mujeres víctimas de violencia intrafamiliar.

Nota: Adjuntar la lista de estudiantes participantes en el desarrollo del PAT Colectivo.

1. Claudia Patricia Charris Santiz
2. Dayanis Meza Serrano
3. Candelaria Osorio Correa
4. Marlys Fontalvo Rúa